



Société Genevoise de Généalogie

Assemblée générale du 24 mars 2015 à la Maison Dufour

Rapport présidentiel pour l'année 2014

Mesdames, messieurs, cher(e)s membres et chers ami(e)s,

Pour la quatrième fois, j'ai le privilège de rédiger mon rapport annuel. C'est le moment de faire le bilan sur l'état, non pas de la nation, mais de notre Société et sur tout le travail qui a été réalisé dans l'année écoulée.

Comité

Le comité s'est réuni 5 fois en 2014. Systématiquement nous passons en revue la situation des membres et des finances, l'évolution de l'arbre et l'organisation de nos manifestations, de nos participations et déplacement aux forums, rencontres et autres. En 2014 nous avons suivi de façon particulière la réalisation du bulletin et les travaux informatiques pour notre nouveau site.

En 2014 je relevais que (je cite) "*Malgré le bon fonctionnement du comité et de la Société, nous nous sommes interrogés sur la relève car il est préférable d'y penser pendant que les choses vont bien plutôt que d'agir dans la précipitation et l'urgence.*" En ce début d'année nous lançons un appel plus formel pour que les personnes désirant nous rejoindre au comité se fassent connaître. Toutes les propositions sont les bienvenues et seront étudiées.

J'adresse un grand merci à mes collègues du comité pour leur soutien et leur travail.

Membres

En 2014 nous avons encore enregistré un record, mais je laisse à notre trésorier le soin de développer ce point.

Au registre des décès, il a été porté à notre connaissance ceux de Monsieur Jacques Bungener le 1er octobre 2014 à l'âge de 83 ans, celui de Monsieur Jean-Nicolas Bazin le 22 novembre 2014 à l'âge de 52 ans et celui de Monsieur Gilbert Hochstrasser, membre à vie, le 3 février 2015 à l'âge de 88 ans. Gilbert a fait partie du groupe d'arboristes dès sa mise en place fin 2009. Très consciencieux il a malheureusement dû "descendre de l'arbre", comme il le disait lui-même, pour raisons de santé en 2013.

Nous avons une pensée pour leur famille ainsi que pour toutes les personnes qui sont sur notre arbre et qui sont décédées en 2014.

Activités et représentations

28 janvier 2014 : L'année commence par une conférence de Monsieur Olivier Perroux qui nous présente la méthodologie et les résultats d'une étude sur les habitants de Genève à la période de la Restauration.

11 mars 2014 : Assemblée générale, suivie de la très intéressante conférence de Madame Martine Brunschwig Graf sur « *l'égalité des droits et la généalogie : Un couple un peu maudit* ».

A la même date, nous sortons le numéro 5 de notre bulletin. Avec la collaboration de MM. Maurice Gardiol et Thierry Derobert qui nous ont épaulé, Yves Margot et moi. La réalisation n'est jamais une activité anodine mais le sondage qui a suivi la parution du dernier numéro nous a conforté dans l'utilité et l'intérêt d'une telle publication.

26 avril 2014 : La Société, représentée par Yvette Develey et moi-même, participe à l'atelier de généalogie organisé par les Archives d'Etat de Genève et animé par Monsieur Roger Rosset. Ces ateliers sont toujours l'occasion de faire des rencontres et parfois d'attirer de nouveaux membres. Les discussions s'étendent bien au-delà de midi et seule la faim nous fait quitter les lieux pour se sustenter après une matinée bien remplie.

29 avril 2014 : Souhaitant répondre aux attentes de certains membres, nous avons organisé une soirée appelée « Généaquad » où chacune et chacun pouvait venir poser ses questions. L'intérêt était bien là avec près d'une vingtaine de participants mais nous devons reconnaître que la forme sous laquelle nous l'avons organisée n'était pas satisfaisante. Le manque de structure des thèmes a pu malheureusement frustrer quelques participants. Désormais nous organiserons des soirées avec chaque fois un thème précis.

17 mai 2014 : La visite du château Saint-Michel d'Avully à Brenthonne a permis à une trentaine de membres, non seulement de visiter ce château médiéval restauré, mais aussi de se retrouver pour le repas de midi au bord du lac de Genève. Merci à Monsieur Jean-Christian de Stoutz qui s'est occupé de l'organisation de cette journée. Si, comme lui, vous avez des idées de visites, n'hésitez pas à nous faire des propositions.

Mi-juillet 2014 : Pour la troisième fois notre Société avec Mesdames Yvette Develey, Michèle Maury-Moynier et moi-même a collaboré avec les Archives d'Etat de Genève et Monsieur Roger Rosset pour réaliser des activités dans le cadre du passeport vacances. Cette année ce sont deux sessions qui se sont déroulées avec une dizaine de jeunes de 10-12 ans à chaque fois. Il nous a semblé que cette année l'intérêt des participants était un peu plus prononcé qu'à l'habitude. Ces matinées sont un peu une cure de rajeunissement et sont toujours intéressantes.

9 septembre 2014 : La rentrée est marquée par une nouvelle conférence de notre ami Roger Durand qui captive notre attention. Bien que ne possédant que très peu d'informations sur Théodore Maunoir, Roger Durand a su nous entretenir avec sa verve habituelle sur « Les Maunoir, une dynastie de médecins ».

27 et 28 septembre 2014 : Notre grande sortie de l'année. Cette fois l'imposante délégation se compose de Danielle et Yves Margot et de devinez Yvette et moi-

même !! Direction Brive-la-Gaillarde en Corrèze pour l'une des plus grande rencontre généalogique de France, Genco.

Une centaine d'exposants et quelques milliers de visiteurs. Après un jour de voyage, le samedi et le dimanche sont consacrés à la manifestation, très bien organisée. Nos amis neuchâtelois sont nos voisins de stand et les bâlois ne sont pas loin. Yves et Danielle découvrent l'ambiance d'une telle manifestation. Comme d'habitude nos visiteurs sont surtout intéressés de savoir comment faire des recherches en Suisse. Les endroits ne sont pas très précis, les cantons ne sont pas sûrs, l'orthographe parfois d'outre-saraine est un peu aléatoire mais nous finissons toujours d'une manière ou d'une autre, sinon à répondre, tout au moins à aiguiller l'interlocuteur sur une piste.

Et puis les chocolats d'Yvette attirent toujours le chalant ...

On ne manquera pas de relever qu'au pays du foie gras et de la bonne chair, nos estomacs se sont régalés et savoureusement remplis.

Merci à Yves pour le transport, à Danielle pour la logistique et le service à bord (eau et petit biscuits) et à Yvette pour ses idées de visites (notamment à Collonges la rouge).

12 octobre 2014 : Le traditionnel Forum des Marmottes de Savoie s'est tenu à Cran-Gevrier avec bien entendu notre participation.

29 octobre 2014 : A la demande de l'Université populaire du Pied du Jura à Nyon, nous avons présenté avec Yvette Develey une conférence « d'initiation à la généalogie » avec découverte de notre site. Les quinze personnes présentes ont été très intéressées. D'un niveau nettement moins pointu que les ateliers donnés par Roger Rosset, ce fut une expérience très enrichissante pour nous.

18 novembre 2014 : Clôture de la saison avec la conférence de notre ami et membre, Monsieur Yves Richard qui nous a enthousiasmé avec les résultats de son étude sur « Versoix et les versoisiens au moment du rattachement à Genève en 1815 ».

Relevons que tout au long de l'année différents membres du comité représentent la Société aux assemblées générales ou anniversaires de nos consœurs et à des manifestations de la maison Dufour.

Je remercie toutes les personnes qui œuvrent chaque année pour trouver des idées, organiser et représenter la Société.

Site internet

En été 2013 nous avons mandaté une société indienne pour redévelopper notre site avec une technologie uniforme, plus actuelle et plus simple. Malheureusement le projet n'avance pas comme prévu et la distance entre Lucknow en Inde, Genève et Washington ainsi que le manque de disponibilité de notre spécialiste et président d'honneur, Nicolas Durand, ne simplifient pas le suivi de la réalisation de ce projet.

Le développement réalisé par les indiens qui ne concerne « que » la partie que je qualifie d'administrative (donc à l'exception de l'arbre) du site est presque à bout touchant, malheureusement depuis des mois.

Fort de cette expérience pas très positive, nous avons, comme vous avez pu le voir l'automne dernier, décidé de relocaliser la suite du travail plus près de Genève.

Suite à notre appel, nous avons reçu 4 réponses, sur plus de 500 messages envoyés. Deux profils ne correspondaient pas à nos attentes, j'ai rencontré une personne qui finalement n'a pas donné suite.

Actuellement nous travaillons à une évaluation avec un groupe de deux informaticiens indépendants qui testent d'abord les performances afin de déterminer la meilleure technologie à utiliser sans remettre en cause le travail des indiens. Nous venons d'accepter l'offre pour la réalisation d'une première étape.

La partie restante est très délicate et complexe puisqu'il s'agit de l'affichage de l'arbre sur notre site avec tout ce que cela comprend comme fonctionnalités et essentiellement le calcul de relations entre les personnes mais aussi les contributions, l'anonymisation etc. Sont également à développer toutes les activités qui entourent le chargement d'un nouvel arbre, le chargement de fichiers issus des décès et des relevés de mariages ainsi que les procédures de fusion et de contrôle des erreurs. Ces fonctionnalités sont complexes et gourmandes en performances informatiques.

Le fait de rapatrier ce travail en Suisse va bien entendu avoir un impact important sur les coûts mais malheureusement nous devons nous faire une raison.

La richesse fonctionnelle et la complexité de notre site est bien au dessus de la moyenne des sites généalogiques non professionnels. Nous espérons néanmoins voir la fin de ce projet dans un délai se comptant en mois et non en années.

Arbre

En 2014 nous avons continué avec les arboristes à travailler sur l'amélioration de la qualité. Cette année l'accent a été mis sur les sources. Vaste sujet qui est aussi tributaire des outils informatiques. Les éléments d'une source dans un logiciel ne sont pas toujours tous repris dans l'arbre dynamique et ceux qui subsistent ne sont pas toujours transférés sur le site gen-gen.ch ! Malgré cela le groupe d'arboristes a défini certaines règles qui ont été reportées, dans la mesure du possible, de manière rétroactives sur l'arbre.

La reprise de la saisie des relevés systématique des mariages a été aussi un nouveau chantier en 2014. Ces saisies avaient été suspendues en 2012 et 2013 car nous avons constaté les problèmes de doublons qu'un chargement, sans contrôle préalable, peut engendrer.

Nous avons donc décidé d'effectuer ces contrôles, qui se révèlent être très complexes, avant le chargement afin d'identifier les cas nécessitant une harmonisation des noms et des prénoms pour faciliter les fusions.

A ce jour nous travaillons sur un fichier qui nous a été remis. Je remercie Lionel Rossellat et son équipe de volontaires qui nous permettent ainsi d'enrichir l'arbre généalogique genevois.

J'ai profité au début 2014 de rattraper le retard du chargement des décès genevois de 2002 à 2008 et à la fin de l'année les décès 2014.

Evolution de l'arbre en 2014 :

Personnes au 1.1.2014	779'151
13 arbres	11'602

Décès à Genève 2002-2008 + 2014	34'654
Saisies manuelles	4'320
Total créations = 50'576	
Fusions	-12'797
Personnes au 31.12.2014	816'930

Soit une progression effective de 37'779 personnes.

Je remercie toutes celles et ceux qui nous aident par leur travail et leur contribution à enrichir et à améliorer la qualité de notre arbre.

Divers

Le comité a décidé de réaliser et d'offrir l'arbre généalogique de Guillaume-Henri Dufour à la fondation pour la sauvegarde de la maison du général Dufour. Une petite cérémonie de remise de cet arbre sera organisée ici en automne 2015 avec les membres de notre Société, la fondation, les descendants du général Dufour et les représentants des sociétés membres du cercle. Vous serez bien entendu informés de cet événement.

Conclusion

Une nouvelle fois je suis très heureux de tirer un bilan très positif de l'année écoulée et de constater la bonne santé de notre Société genevoise de généalogie.

Alain Bezençon
Président